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高树义，山东鱼台县人。
1993 年 ，他 到 北 京 打

工，工作是收废品。
一晃 19年过去了，高树

义在北京扎下了“根儿”。

社区干部雪中送炭

门头沟城子兴民社区，
是高树义刚到北京时的落
脚地。

“俩眼儿一摸黑，根本找
不到工作。”高树义回忆，刚来
北京时，只能靠打短工维持生
活，“眼瞅春节快到了，我连
回家的路费都没凑够”。

走投无路时，城子兴民
社区的干部找上门来。他
们发现了高树义有难处，送
来一百块钱和一桶油。

“让我好好过个年。”高树
义说，当时激动得连句整话都
说不出来了，就只会说谢谢。

社区干部问高树义，愿

不愿意在社区找点儿事做，
比如收收废品，扫扫街道。

“乐意，乐意。”高树义
连忙说。

收废品曾被居民“防范”

收废品的工作，高树义
一干就是十几年。

刚开始干的时候，他到
街上收废品，一位大姐忙拿
着一纸箱瓶瓶罐罐开院门
出来，高树义扭头看见几个
瓶子掉到院子里，本能想帮
这位大姐捡，“可人家却拽
上院门，没让我进去”。高
树义说，心里有点别扭，但
后来慢慢地想明白了：你初
来乍到一个新地方，人家不
了解你，防范是很自然的。

一天，高树义推着收废
品的车，看见前边走着一对
年轻情侣。男青年掏兜时，
一张十元钱落在了地上。

高树义喊住了他们，把钱递
到他们手上。

时间长了，居民们的态
度慢慢有了改变。

高树义说，先是见到他
面带微笑了，有时还会打招
呼，后来有的人家院门敞开
了，让他进院收废品了。有
的居民还说：“进屋来吧，外
边怪冷的。”

“热乎乎的大家庭”

高树义记得，社区一户
居民家下水管道堵了，弄得
满街都是臭味。

居民到居委会反映时，
高树义听见了就说：“我去
看看吧。”赶到后，他刨开地
面，用勺一勺一勺把刺鼻的
污泥掏干净，换上新管道，填
上土，还把周围清理干净。

高树义弄得满身污泥，
“但居民们没人嫌弃我”。

后来，高树义推着车在
街道上收废品，经常被居民
叫住。“小高，今儿个我炖了
一大锅羊蝎子，晚上过来。”

到了冬天，邻居大妈看

到他的手冻得又红又肿，就
连夜赶做了一双棉手套。

“我每天就生活在这样
热乎乎的大家庭里。”高树
义说，现在整个社区的居民
没人把他当外人，“他们有
事，我帮着做，我有事，也会
跟他们说。”

“温暖一家人的心”

有一年春节，高树义收完
废品，从外边回到住的小屋。

“小高，你看谁来了？”
居委会干部忽然迎出来。
进屋一看，老婆、孩子正坐
在屋里。妻子脸上堆满笑
容、儿子跑上前抱着他叫

“爸爸，爸爸。”
原来社区干部瞒着高

树义，出路费把妻儿从老家
接了来，想给高树义一个惊
喜。社区干部陪着他们一
家，吃了一顿团圆饭，过了
一个难忘的春节。

高树义说，那情景，直
到现在还温暖着他们一家
人的心。

新京报记者 马力

19年社区收废品 外乡人在京“扎根”
门头沟城子兴民社区，外来务工人员高树义受居民欢迎

2003年，“非典”袭击京城。
高树义主动要求参加社

区打药、消毒、清扫工作，还
担任了一位“非典”康复人
员的监控工作，常常忙得昼
夜不能休息。

“儿啊，你快回来吧，我
和你娘挂念你。”高树义的
父亲担心儿子，打来电话。

老家的女儿抢过电话

说，“爸爸，我都好长时间没
看见你了，是不是不要我
了！我好想好想你呀！”

听了亲人的话，高树义的
眼睛湿润了，半天说不出话来。

曾经有人问高树义，图的
是什么？高树义说，北京也是
我温暖的家，家里有了难处，”
咱哪能撒手不管？”2006年,高
树义在社区入了党。

■ 讲述“非典”期间坚守北京

近八成市民建议恢复“五一”黄金周
北京社情民意调查中心发布数据；专家表示恢复“五一”长假，可能出现“两锅粥”

中国社科院旅游研究
中心特约研究员王健民认
为，“五一”黄金周取消是中
国假日制度改革里面重要
一步，“这个改革很艰难，当
时做了大量的调查。改革
只能往前走，不能往后退。”
若恢复“五一”长假，“两个

黄金周会变成‘两锅粥’。”
他认为，社会应该更

多地监督景点的限制客流
量情况。尤其是一些世界
文化遗产，每天的客流量
都有明确规定，如今的一
日里 18 万人挤游故宫、10
万游客在长城上蠕动的情

况存在重大安全隐患。“这
中间门票收入是违规的主
要动力。”

对于带薪休假的呼吁，
王健民认为，行政事业性单
位、国企和外企带薪休假施
行较好，民企要差一些。而
民企数量大，员工比较多。

这方面还需要督促落实。
同时，员工若没有享受带薪
休假的权利，可以到法院和
劳动仲裁部门寻求救济渠
道。但近年来还没出现过
企业违反带薪休假被起诉
的。“员工要珍视和维护自
己的权利。”

■ 专家说法 景区限制客流是关键

新京报讯 （记者蒋彦鑫
邓琦）高速路堵车遛狗、长城
拍照只能露半个脸……今年

“十一”黄金周成了“黄金粥”。
昨日，北京市社情民意

调查中心调查显示，近半数
人（46.2%）表示明年“十一”
还出门，近八成市民建议恢
复“五一”黄金周和强制推行
带薪休假。

调查显示，有80.2%的出
游市民抱怨，最让人头疼是
景区人太多；其次是堵车，有
78.3%的人抱怨；第三是餐饮
住宿涨价，有 72.3%的人抱
怨；另有67.9%的人因为火车
票飞机票难买而头疼；52.7%
的人抱怨黄金周出游秩序混
乱，出游不安全。

针对这些难题，79.1%的
出游市民建议恢复“五一”黄
金周；79.1%的人建议强制推
行带薪休假；53.8%的人建议
中小学缩短暑假，增加春游
和秋游小假期；52.7%的人建
议重点景区预约游览。

虽然人山人海的画面
让人触目惊心，这次调查中
仅有10%的人明确表示明年

“十一”不再出游。46.2%的
出游者明确表示，明年“十
一”还会出门旅游；43.8%的
人表示要看情况。

明年“十一”还要出游
的受访者中，97.1%的人表
示，主要因为黄金周全家都
休息集体出游方便；78.8%
的人抱怨平时没有长假；
76.5%的人表示“十一”是旅
游最佳季节。

10月2日，大量的游客通过端门和午门之间进入故宫。 新京报记者 陈杰 摄

新京报讯 （记者马力）
按照年初制定的计划，北京
今年 1500 万平方米的老旧
小区综合改造工程将于 11
月底全部完成。

目 前 ，各 老 旧 小 区 改
造正在抓紧施工，记者昨
天 在 奥 运 村 改 造 项 目 看
到，节能改造中楼房外墙
的保温使用了不燃性的建
筑材料，遇火仅会收缩不
会燃烧。

项目经理徐凤良介绍，
改造内容为增加外墙保温、
更换门窗以及铺设房顶的
保温和防水。改造计划于
11 月 15 日完成，将有 3000
余户居民受益。

记者从市住建委了解
到，早在今年老旧小区改
造开工前，北京多部门就
联合下发通知，此次老旧
小区改造的建筑外墙保温
工程中，必须采用燃烧性
能为 A 级的保温材料以及
燃烧性能为复合 A 级的热
固性保温材料。

记者在奥运村改造项
目看到，楼房的外保温首次
采用了名为“复合 A 级硬泡
聚氨酯”的难燃材料。据介
绍，即使经过长时间火焰烧
烤，这种材料也仅会收缩，
不会燃烧。

老旧小区
穿上不燃
“保温衣”

1500万平方米
的综合改造工程将
于11月底全部完成

来京务工人员高树义。


